
当前，电信网络诈骗手法不断迭代升级，呈现
“线上诈骗+线下取钱+快递上门取现”的新特点，
诈骗分子往往以各种理由诱骗受害人，通过货拉
拉、网约车等途径寄出大额现金，采取不见面、不现
身的方式转移诈骗赃款，让不少人中招。近日，济
宁市公安局市中区分局几经周折，紧急止付现金4
万元，帮市民及时止住损失。

11月27日上午10时许，济阳派出所接到报警
称，某小区2号楼居民上网时疑似被骗，此时正准备
将4万元现金用货拉拉寄递给诈骗分子。事不宜

迟，民警火速赶赴该小区，从一层到十一层对每户敲
门逐一告知，但没有住户反馈被骗情况。

民警没有放弃，本着第一时间止损的负责态度，
通过物业登记的住户信息，继续一家一家进行电话
联系，语重心长地告知对方：“快联系一下你的家人，
你或者你的家人可能正在遭受电信网络诈骗，即将
通过快递寄出现金，千万要当回事，以免上当受骗后
悔莫及。”

寻找中，一辆寄递货车开到小区楼下，民警判
断，他们正寻找的人很有可能也会出现。10时40
分许，幡然醒悟的何先生匆匆来到物业办公室，此
时民警才长舒一口气。

据了解，何先生当日凌晨在网上看小视频时，
点了一个刷单返利的网站链接，抱着试一试的想法
下载了链接里的App，在客服指导下进行操作，先
后完成了四单交易，收到了一些小额返利。这让他

信心大增，逐渐放下防备之心，随着任务金额的不
断增加，何先生投入的资金也越来越多。“我先投了
160元，后来又投了1000元，我看返利又多又快，
第三次投入了7900元，没想到却显示任务失败。”
何先生告诉民警，之后他马上联系客服询问解决办
法，对方说需要何先生缴纳4万元的“解冻款”，并
用货拉拉的形式送去现金。

为了追回损失，何先生当即按照对方的要求
下单了货拉拉，并到银行柜台进行了取现，并准备
把4万元打包后通过司机给对方送去。“要不是你
们，我这钱已经送上车了。”何先生后怕道。

民警在此提醒市民：一定要提高自我防范意
识，切记天上不会掉馅饼。如遇可疑情况，不要擅
自行动，多与家人、朋友沟通商量，也可直接拨打
110报警电话求助，绝不给骗子可乘之机，从源头
上防止被骗。

网约车运现金
背后藏了啥猫腻

本报记者 李胜男 通讯员 孟翔鲲

政策鼓励“无痛”分娩进医保 技术推广还存哪些难题？

人们常说的“无痛”分娩，在
医学上被称为分娩镇痛。今年，
国家医保局印发《产科类医疗服
务价格项目立项指南（试行）》，
将“分娩镇痛”“导乐分娩”“亲情
陪产”等项目单独立项，鼓励医
疗机构积极开展分娩镇痛等服
务。部分地区已将分娩镇痛相
关费用纳入医保报销范围。

业内专家表示，分娩镇痛推
广还面临认知不足、麻醉医生短
缺、费用门槛高三个难题。
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“用了‘无痛’分娩后，虽然还是能感受到一点疼
痛，但生产过程中确实轻松多了。”不久前刚生完二胎
的成都市民秦女士告诉记者，8年前生头胎时没用

“无痛”分娩，疼了一天一夜。“这次感觉好多了，没那
么受罪。”

“分娩镇痛是通过麻醉医师在产妇腰椎脊髓的硬
膜外注射麻药，缓解其生产疼痛，相当于起到神经阻
滞的作用。”吉林省妇幼保健院麻醉科主任陈丽说，

“这项技术十分成熟，其安全性和有效性已经经过大
量实践验证。”

根据国家卫健委发布的数据，与2015年相比，
2022年900多家试点医院分娩镇痛率从27.5%提升
到60.2%。但我国不同地区分娩镇痛的开展情况存
在较大差异，部分地区尤其是西部地区和县级以下医
疗机构分娩镇痛率较低。

“有些人习惯在网上找攻略，但网上有不少说法
缺乏科学依据，容易误导人。”华中科技大学同济医学
院附属同济医院麻醉科副主任周志强说，我国分娩镇
痛技术已经十分成熟，最常用、最安全的是椎管内镇
痛中的硬膜外麻醉，能够帮助大多数产妇减轻60%
至90%的疼痛。大量案例证实，使用的药物对产妇
和新生儿几乎没有影响。

“通常分娩镇痛使用的药物浓度及剂量，是剖宫
产麻醉的1/10到1/5，产妇生产后也可以进行母乳喂
养。”吉林大学第二医院妇科主任许天敏说。

多位基层妇产科医生表示，有的产妇害怕“自己
生”；有的担心如果顺产不顺利，中途改剖腹产更麻
烦；有的考虑孩子上学时间，刻意要求胎儿出生日
期。这些因素导致目前医院剖宫产比例较高，分娩镇
痛总体普及率较低。

除了主观因素外，还有部分产妇虽想“无痛”却遭
遇现实难题。一名网友说，去年国庆期间生产，由于
值班麻醉医生去了急诊室，没有其他麻醉医生为她实
施分娩镇痛，她疼了18个小时。

不少医护人员坦言，分娩镇痛的麻醉过程需要麻
醉师陪伴，但我国麻醉师人数偏少，尤其是综合医院
手术量很大，麻醉师往往分身乏术。有的县级医院因
为麻醉医生数量少，也较少向产妇推广分娩镇痛。

另外，费用也是阻碍一些家庭选择分娩镇痛的原
因。选择分娩镇痛相比普通自然生产多出上千元麻
醉费用。“在一些偏远的县市、乡镇，产妇是否选择分
娩镇痛，费用也是主要考量因素，不少人不舍得。”湖
北省荆门市人民医院产科主任罗志平说。
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